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Nous voici à l’aube de la nouvelle année 2024.
Après la Covid-19, puis la guerre en Ukraine suivie depuis quelques 
semaines par la guerre en Israël-Palestine et les attentats, nous vivons 
une période incertaine. Les coûts des matières premières, de l’énergie 
et autres induisent une inflation aux limites du supportable pour beau-
coup d’entre-nous. Cela a aussi des conséquences sur les finances de 
la commune. Après la suppression de la taxe d’habitation qui est certes 
compensée, mais seulement sur les bases de 2018, aucune autre com-
pensation sur les nouvelles constructions qui ont été réalisées depuis.
Dans la nuit du 1er au 2 novembre, les rafales puissantes de la tempête 
CIARA ont engendré de nombreux dégâts surtout par la chute d’arbres, 
routes barrées, coupures de courant et pas de téléphone. Grâce à la soli-
darité de tous, la voirie a été rendue praticable dès le jeudi en fin d’après-
midi et l’électricité a été rétablie petit à petit dans un délai de quinze jours. 
Au cours de l’été, nous avons pu concrétiser la mise en service de 
l’Espace Le Mestre et la maison médicale engagés par les élus depuis 
2017, pour répondre au maintien de services de proximité de santé et 
renforcer les moyens d’accueil et de loisirs pour notre commune. Le 27 
juillet, l’USL a eu le plaisir d’organiser dans le cadre de la fête du Foot, 
ses traditionnels jeux de pétanques et cochons grillés avec 350 à 400 
repas dans l’enceinte de l’Espace Le Mestre. 
Le docteur Duby est arrivé sur notre commune début novembre 2019, 
cela fait déjà 4 années de passées. Aujourd’hui, nous sommes heureux 
d'accueillir depuis le 1er octobre les praticiens qui ont souhaité s’instal-
ler dans notre nouvelle maison médicale (médecin, infirmier IPA, podo-
logue, praticien bien-être….). Dés début mars 2024, une kinésithéra-
peute va s'installer rue de la mairie dans l'ancien cabinet du médecin.
Au printemps s’est achevé la sécurisation des entrées du bourg rue de 
la Trinité et rue du Stade. Au cimetière, nous avons entrepris un élargis-
sement de l’entrée principale ainsi qu’une réfection du portail.
À la rentrée scolaire, on observe une légère diminution des effectifs, 
80 élèves ont repris le chemin de l’école. Des effectifs importants sont 
essentiels pour garder un service de proximité et de qualité pour les 
enfants et leurs familles.
Je tiens à remercier et souligner l’engagement du Conseil Municipal 
des Jeunes qui a rendu de beaux hommages par la lecture de poèmes 
lors des différentes commémorations.
La deuxième phase de l’installation de la fibre est terminée sur la partie 
sud-ouest de la commune, les travaux de la dernière phase vont com-
mencer et devraient être terminés fin 2024 avec une connexion en 2025. 
Début septembre a eu lieu le forum des associations où un public d’in-
téressés s’est retrouvé et a découvert un choix associatif plus large 
qu’à l’accoutumée. En effet, nous avons accueilli deux associations de 

notre commune voisine : Querrien. Les échanges avec les intervenants 
du milieu associatif ont permis de concrétiser de nouveaux adhérents. 
Nous vous invitons d’ores et déjà pour l’année prochaine.
Le plan local d’urbanisme intercommunal (PLUI) engagé depuis 2016 a 
été validé le 12 décembre par les élus du Conseil Communautaire pour 
10 ans. En résumé, Il traduit une cohérence globale du développement 
de l’habitat entre les constructions neuves et l’amélioration de l’habitat 
existant. Dans les faits, une restriction des surfaces constructibles a été 
retenue pour l’ensemble des 21 communes pour répondre aux nouvelles 
orientations réglementaires des services de l'État, au regret des élus qui 
ont essayé de défendre les spécificités de chacune de leurs communes.
L’étude environnementale complémentaire de l’aménagement foncier 
se termine. Une restitution a eu lieu le 10 janvier pour les élus. Elle doit 
permettre de finaliser le dossier des travaux connexes. Nous espérons 
la mise en enquête publique début d’été 2024.
Dans les projets à venir, nous donnerons la priorité à la rénovation éner-
gétique de notre école, à l’entretien de notre patrimoine et à la sécurisa-
tion de nos voiries, tout en conservant un budget maîtrisé. 
Les décorations de Noël ont été mises en place à compter du 15 dé-
cembre, avec la volonté de perpétuer la tradition dans un esprit de ges-
tion raisonnée.
Enfin je remercie les associations, l’ensemble du personnel et les élus 
qui œuvrent pour le bien-être des habitants, leur engagement vous per-
met de bien vivre à Lanvénégen.
Que l’année qui débute nous permette de mener à bien les projets de 
longue haleine que nous portons, pour vous et avec vous. Et que 2024, 
soit pour chacun d’entre vous synonyme de joie, de bonheur, de renou-
veau et de solidarité.
Pour cette nouvelle année, en mon nom, celui des élus ainsi que du 
personnel communal, je vous adresse tous mes vœux de bonheur et 
de santé ainsi qu’a vos proches. 

ÉTAT-CIVIL du 20 déc. 2022 au 14 déc. 2023

INFORMATIONS

HOMMAGES

NOUS ONT QUITTÉ

Philibert FLATRÈS - Saint-Georges - 82 ans
Odette LE SOMMER épse LE GAL - 11, Le Bourgneuf - 87 ans
René TERRIEL - 3, rue Marcel Le Strat - 77 ans
Louis PERRON - 11, Le Cleuziou - 82 ans
Jean PRIMA - 5, Kerliou - 89 ans
Patrice FRANCO - 4, Léonas - 61 ans
Monique LE MALÉCOT vve BODREN - 1, Pl. de la Résis-
tance - 94 ans
Anh Tai DANG - 3, Le Rhède - 72 ans
Odette DANIEL vve TAMIC - 13, rue J. Cadic - 89 ans
Bruno BACQUET - 3, Keroual d’en Haut - 65 ans
Sylvie PETIT épse CHAMEAU - 22, Vetveur - 73 ans
Marie PRAT épse LE ROY - 6, La Villeneuve - 81 ans
Jean BOISSY - 9, Lotissement de Saint Urlô - 80 ans
Marie-Louise LE PENNEC épse LE DU - Le Cleustrou - 
93 ans
Lionel HERPE - 8 Boutel Bras - 56 ans
Marie Madeleine LE GALL - Rozengat - 77 ans
Bernadette KERYHUEL - 1 Kerliou - 84 ans
Marie-Josephine STANGUENNEC - Kerman - 70 ans

SONT NÉS

Aline BOULIS

Silana JAFFRÉ

Eliaz VOUADEC

Julie GRONDIN

NB : 4 naissances non mentionnées

SE SONT UNIS

Michel ABRY & Hélène HERPE

Erwan SELLIN & Laurélie FAZAN

Nicolas FOURNIER & Ludivine DAUBIGNY

Thomas SINQUIN & Hélène BOURGOIN

Mathieu LE LIBOUX & Charlène LAIR

NB : 1 mariage non mentionné

Patrice FRANCO
Né le 25 mai 1962 à Sarre-
guemines, en Moselle, Pa-
trice Franco nous a quittés 
le 29 mai 2023.
Diplômé d'un doctorat en 
génie chimique, il a tra-
vaillé pour le Ministère de 
la défense.
Étant un homme fidèle à 
ses convictions et n'hési-

tant pas à mettre en pratique ses valeurs, il a décidé de 
démissionner de son poste pour devenir paysan. C'est 
dans ce contexte qu'en 2010, il a emménagé sur la com-
mune de Lanvénégen avec sa famille pour y exercer son 
nouveau métier.
Malgré cette nouvelle vie bien remplie, Patrice a su s'en-
tourer de beaucoup d'amis et avait une vie sociale bien 
engagée. En effet, il était bénévole dans plusieurs as-
sociations telles que “Terre De Lien”. Il était également 
conseiller municipal depuis l'année 2022.
Sa disparition soudaine a laissé un grand vide dans le 
cœur de tous ceux qui l'appréciaient.

Sylvain BILLON
Sylvain BILLON est né le 
10 avril 1939 à Paris. Ses 
attaches sont bretonnes : 
durant sa jeunesse, il passe 
ses vacances chez ses 
grands-parents à la Clarté 
en Querrien. Il choisit d'em-
brasser la carrière d'insti-
tuteur. En 1962, Sylvain 
BILLON épouse Ginette, 

une lanvénégénoise également institutrice et fait ses débuts 
d'enseignant d'abord au Faouët puis à Lanvénégen où il ef-
fectue toute sa carrière et devient en outre directeur de l'école 
publique. En 1994, il prend sa retraite à Tréméven. Sylvain BIL-
LON est décédé le 27 juin 2023.
Les lanvénégénois garderont de lui le souvenir d'un homme 
passionné par son métier et engagé dans la vie locale.
En plus des savoirs fondamentaux inculqués à l’école, il met 
en avant le sport et les activités périscolaires notablement les 
voyages, n’hésitant pas à passer son permis pour conduire un 
car Le Mestre et emmener les élèves à la montagne, à Paris, 
ou sur les plages de Normandie… Sylvain BILLON a exercé 
les fonctions d’adjoint au maire durant le mandat 1977-1983. 
Nous saluons sa mémoire.
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VIE COMMUNALE

En ce jour commémoratif du 11 novembre 
2023 et après avoir rendu hommage aux 
soldats morts pour défendre la France, la 
municipalité a invité ses aînés à partager le 
repas annuel du CCAS (Centre Communal 
d'Action Sociale). Le moins que l'on puisse 
dire c'est que cette année, de nombreux 
chanteurs et chanteuses ont apporté de 
la convivialité et de la bonne humeur. Leur 
répertoire a ravi tous les convives. Le plai-
sir de se retrouver, d'échanger, d'évoquer 
de larges souvenirs, a permis un tant soit 
peu d'oublier les événements tempétueux 
des jours précédents.

Repas du C.C.A.S

Les doyens du jour : Mme LE DU Ernestine et M. MULLOIS Marcel

Notre traditionnel forum des associations s'est déroulé le 
16 septembre dernier. Placé sous les signes de la diver-
sité et de la convivialité, les exposants ont su trouver les 
mots justes pour séduire le public et ainsi capter de nou-
velles adhésions. Il faut dire que cette année le choix était 
plus important puisque nous avons eu le plaisir d'accueillir 
deux associations de notre commune voisine finistérienne 
(le club de judo et les archers de Querrien). 
Un grand merci à celles et ceux qui ont répondu présents.

Forum des associations

Fêtes patronales

Premières Fêtes Patronales à l'espace Le Mestre - 14 octobre

Après des études en musique, Renaud 
PETITJEAN a fait des études en sciences 
humaines et sociales à Nanterre et est di-
plômé d’un Master en géographie et déve-
loppement des territoires. Il devient profes-
seur d’histoire et géographie en collèges et 
lycées. Après les académies de Versailles 

et de Créteil, il s’envole pour enseigner en 
Guyane, où il restera 4 années. 
Renaud PETITJEAN devient à l’automne 
2022 Directeur de Cabinet du Maire du Re-
lecq-Kerhuon pour une mission de 6 mois au 
cours de laquelle il découvre le fonctionne-
ment interne d’une collectivité locale.

Un nouveau Secrétaire Général à la mairie.

En poste depuis le mois de mars, Hélène 
HERPE ABRY est une enfant du pays.
Titulaire d’un BTS assistante de Manager, 
elle intègre le service des Ressources Hu-
maines de la commune nouvelle du Plateau 
d’Hauteville, dans l’Ain. Elle y deviendra 

titulaire de la fonction publique territoriale 
en 2021. 
Depuis son arrivée, elle prend en charge 
les services de l’état civil, de l’urbanisme, 
du cimetière et de l’accueil.

Une nouvelle  agente chargée de l’accueil

L'année 2023 a été riche en mouve-
ments du personnel communal. Marion 
LE BRIS a quitté l'accueil de la mairie 
après six années au service de la popu-
lation faisant le choix  de rejoindre  la 
collectivité de Lanester. Elle est désor-
mais remplacée par Hélène HERPE.

Amandine BARALLE, conseillère nu-
mérique, avait pour mission et ce à tra-
vers un contrat mis en place par l'État, 
de répondre, de conseiller et d'accom-
pagner nos administrés concernant 
toutes questions relatives au numé-
rique et à ses outils. Cette dernière 
poursuit sa vie professionnelle en adé-
quation avec son cursus scolaire. Elle 
est remplacée par Laura LE CORRE 
qui reprendra cette mission.

Camille MICHEL, secrétaire générale 
depuis 2013, a quitté ses fonctions en 
septembre dernier pour intégrer la com-
mune de MAURON (3 100 habitants) en 
qualité de directrice générale des ser-
vices. Jeune attachée territoriale, elle 
a mis ses qualités professionnelles et 
personnelles au service d’un métier 
particulièrement exigeant et polyva-
lent : de l’élaboration des budgets à 
la gestion du personnel communal en 
passant par le lancement des marchés 
et le suivi des chantiers. Interlocutrice 
privilégiée des élus, Camille MICHEL 
a su éclairer leur prise de décision par 
la pertinence de ses analyses. Nous la 
remercions pour son engagement sans 
faille au service de la commune et lui 

souhaitons une bonne installation dans 
ses nouvelles fonctions.

Mouvement du personnel

Camille Michel et Marion Le Bris

Vous avez des questions sur l’utilisation de votre 
tablette, smartphone ou ordinateur ? Vous ne sa-
vez pas comment procéder pour transférer vos 
photos de votre smartphone à votre ordinateur ? 
Vous souhaitez naviguer en toute sécurité sur 
Internet ? Vous avez besoin d’aide pour renou-
veler votre carte d’identité ou votre passeport ? 
Notre conseillère numérique, Laura Le Corre, 
peut vous aider dans votre utilisation du numé-

rique au quotidien. Elle vous accueille gratuite-
ment et sur rendez-vous à la mairie.
Lundi et vendredi : 9h-12h / 14h-17h
Mardi et samedi : 9h-12h
Jeudi : 9h-10h30 / 14h-17h30

Vous pouvez la joindre à la mairie au  
02 97 34 40 10 ou par mail à  

conseil-numerique@lanvenegen.bzh  

Conseillère numérique

VIE COMMUNALE
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VIE LOCALE

Médiathèque
Ce deuxième semestre a été synonyme d’animations.

Cet été, les adhérents et visi-
teurs ont pu admirer l’exposi-
tion de Chantal Bernard-Zulauf 
'' L’Univers de Chantal '', les per-
sonnages en 3D et l’animation 
papercraft ont été très appré-
ciés. En août, la médiathèque a 
pris l’air, des séances lectures 
proposées par Sonia, accom-
pagnée de Gurvan Le Flecher, 
à la musique ont enchanté les 
petites oreilles.

En septembre, c’était la reprise des rencontres hebdoma-
daires : '' Speaking coffee '' les lundis et '' Tricot-thé '' les 
mardis. Ces rencontres ont lieu de 14h30 à 16h30, elles 

sont gratuites, informelles et ouvertes à tout le monde. 
Une découverte de la sophrologie, des expositions d’Eva 
Hamon, Gisèle Bardouil, des animations thématiques avec 
les enfants, les rencontres '' bébés lecteurs '', la médiation 
animale ont ponctué de couleurs ces mois plus gris.

Le rendez-vous incontournable du mois d’octobre avec 
les spectacles proposés par les médiathèques de Lan-
vénégen et Guiscriff. Cinq ans déjà que nous mutualisons 
nos moyens, pour offrir le meilleur aux enfants.
Et puisque nous parlons mutualisation, coopération, voici 
le grand projet pour ce début d’année.
L’ouverture de notre réseau '' Gwezenn '' 

ce 1er janvier 2024 ! 

En effet, notre médiathèque évolue et rejoint le réseau des 
médiathèques-ludothèques de Roi Morvan Communauté. 
Ce réseau portera le nom '' Gwezenn '' qui signifie arbre/
arborescence en breton. Ce nom et ce logo symbolisent 
la coopération, le déploiement, les ramifications et l’an-
crage de ce réseau sur le territoire.

Ce programme de coopération porté par Roi Morvan 
Communauté, regroupe 10 médiathèques du territoire : 
Gourin, Guiscriff, Langonnet, Lanvénégen, Le Croisty, 
Lignol, Locmalo, Meslan, Ploërdut, Plouray.
Ce service accessible à tous.tes proposera une offre 
culturelle diversifiée : 
• Une carte unique = emprunt possible dans l’ensemble 
des 10 médiathèques ;

• Un seul abonnement donne accès aux documents des 
10 médiathèques en prêt direct sur place ou en les réser-
vant via un portail web ;

• Un portail web avec un catalogue commun, les actuali-
tés, les animations, les horaires et les services de chaque 
médiathèque du réseau ;

• Un compte personnel pour chaque adhérent sur le 
portail web commun, pour réserver directement des do-
cuments, faire des recherches, des suggestions… ;

• Des réservations acheminées via une navette dans 
la médiathèque de votre choix (pas avant février-mars 
2024) ;

• La possibilité de participer aux animations des  
10 médiathèques ;

• Une coopération et un partage de connaissances des 
bibliothécaires au service d'un projet culturel de territoire. 

Nous espérons par le biais de ce réseau, vous proposer 
une nouvelle dynamique culturelle sur notre territoire.
La médiathèque est ouverte tous les jours de la se-
maine, à noter que depuis septembre les horaires sont 
élargis au samedi après-midi de 14h à 17h.

Contact : 02 97 34 41 42

Chantal Bernard-Zulauf

Rencontre '' Bébés lecteurs ''

Speaking coffee         Spectacle

VIE COMMUNALE

Depuis le jeudi matin 2 novembre 2023, passage de la 
tempête CIARAN, il est difficile de joindre quelqu’un par 
téléphone dans le pays du Roi Morvan. 
De Guiscriff à Guémené-sur-Scorff en passant par le 
Faouët, Langonnet ou Ploërdut, nos appels seront restés 
'' Lettre morte ''. Impossible de joindre quelqu’un. Sur les 
réseaux sociaux, des témoignages d’habitants de com-
munes alentours privés de courant se sont multipliés tout 
au long de cette journée. 
Sur une carte envoyée à la presse par la préfecture à par-
tir de données fournies par Enédis, le Nord-Ouest du Mor-
bihan apparaît effectivement comme le secteur 

le plus touché par les coupures d’électricité. 
Lanvénégen et d’autres communes ont été intégralement 
plongées dans le noir, certains hameaux sont restés ainsi 
privés d’électricité et de chauffage plus de 8 jours.
Beaucoup d’arbres ont été arrachés, des cheminées, des 
toits de hangars sont tombés. Situation compliquée à gé-
rer au mieux par les collectivités. Heureusement la Sécu-
rité Civile, l'entraide mutuelle, les employés d’Enédis, les 
infirmiers, les aides à domicile, les employés communaux 
ont fait leur maximum pour que cette situation ne perdure 
pas dans le temps. Un grand merci à eux. 

Commémorations 2023

Commémoration du 19 mars

Commémoration du 8 mai

Commémoration du 11 novembre

Tempête... dégâts suite au passage de Ciaran

Commémorations 2023

Remise de médaille officiellement par 
M. Jean-Michel JACQUES  

à Adrian LE GUERN le 19 mars,  
en qualité de porte-drapeau

Remise de médaille officiellement par 
M. Jean-Michel JACQUES  

à Adrian LE GUERN le 19 mars,  
en qualité de porte-drapeau
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VIE ASSOCIATIVE

Pour la seconde fois, l'association de La Coquille a orga-
nisé un petit marché de Noël en novembre dernier dans la 
cour de l’ancienne école des garçons.
Beaucoup d'artisans et de producteurs locaux ont répondu 
favorablement à cette invitation.
Il y avait également l'Amicale Laïque, la librairie du " Temps 
de vivre ", et de belles histoires contées par Sonia. 
Pour enjoliver cette journée, la fanfare du Faouët est venue 
faire résonner ses instruments. Des crêpes et du vin 
chaud étaient proposés aux visiteurs.

Marché de Noël 
de La Coquille

VIE LOCALE

L’école a accueilli une nouvelle professeure titulaire dans 
la classe CE1-CE2 : Mathilde Sinquin (5e personne en par-
tant de la gauche) qui était sur les secteurs de Le Saint et 
Ploërdut l’an passé.

Au programme de l’année :
• du côté sportif : maternathlé, CROSS, natation (GS-
CP), vélo (de la GS au CE2), rugby (CM1-CM2).
• du côté culturel : spectacle, cinéma, bals bretons et 
danses du monde, le printemps des poètes et bien sûr les 
lectures de Sonia à la médiathèque !

Toutes les classes se lancent cette année dans le projet : 
“ Ecole dehors ”. Cette approche novatrice de l'enseigne-
ment consiste à sortir de la salle de classe pour enseigner 

autrement en se rendant régulièrement dans un espace 
naturel proche.
Il s’agit de permettre aux élèves d’explorer le monde 
extérieur tout en développant leur créativité, leur curiosité 
et leur compréhension de l'environnement qui les entoure. 
Non seulement cela fournit un cadre d'apprentissage ins-

pirant, mais cela encourage également l'activité physique 
et l'exploration libre.  
Les inscriptions pour la rentrée 2024 sont ouvertes 
aux enfants nés en 2021 et aux enfants nés en 2022 s’ils 
ont 2 ans au 1er septembre. Vous pouvez dès à présent 
contacter la directrice Anne-Sophie Laisne au 02 97 34 
40 30 et vous présenter à la mairie.
Les inscriptions sont indispensables au maintien de 
l’école, de son équipe enseignante et encadrante. 
N'hésitez pas à en parler autour de vous !

École Ar Milad 
VIE ASSOCIATIVE

Amicale Laïque Ar Milad 
Le bureau se compose cette année de Mme Trenglé Laëtitia 
et Mr Brault Cédric (coprésidence), Mme Le Bras Elodie et 
Mme Kermarrec Stéphanie (secrétaires) et Mme Croissant 
Sabrina (trésorière).
Nous remercions Camille Michel pour son investissement 
en tant que trésorière, Audrey Abernot, secrétaire depuis 
plusieurs années, qui reste un membre actif au sein de 
l’Amicale et enfin l’ensemble des bénévoles.

CALENDRIER DES MANIFESTATIONS 
2023 - 2024 :

26 NOVEMBRE 2023 : vente de bonbons et maquillage 
au “Marché de Producteurs et Artisans” organisé par 
“La Coquille”. Les bénéfices ont été reversés au Téléthon.

2 DÉCEMBRE 2023 : la Boum d’Halloween n’ayant 
pas pu se faire à cause de la tempête Ciaran, l’Amicale 
a organisé une Boum de Noël. 

16 DÉCEMBRE 2023 : vente de pizzas Pizz N’Breizh.

VENTE DE CHOCOLATS DE NOËL.
22 DÉCEMBRE 2023 : venue du Père Noël à l’école.

13 FÉVRIER 2024 : vente de crêpes.

TOMBOLA DE PÂQUES en collaboration avec  
la Ty Gourmande.

6 AVRIL 2024 : rougail saucisse sur place et/ou  
à emporter.

MAI 2024 : vente de gâteaux secs bretons.

JUIN 2024 : kermesse

Il a été également proposé de faire une matinée d’échanges 
intergénérationnels autour de pâtisseries avec l’asso-
ciation des “Jeunes d’Autrefois” au mois de mars, suivie 
d’une vente de gâteaux.
Toutes ces manifestations servent à financer du matériel, des 
fournitures, les différentes sorties proposées par les ensei-
gnantes, ainsi que le traditionnel voyage à la neige organisé 
tous les 4 ans. Mais avant tout à faire plaisir à nos enfants !
Au-delà de l’aide financière aux activités et aux sorties sco-
laires, l’Amicale a aussi pour objectif de créer du lien entre 
les parents et nous vous encourageons vivement à nous 
rejoindre !
Retrouvez également les actualités sur Facebook.
L’antenne communale tient à remercier toutes les per-
sonnes et associations qui se sont impliquées pour la 
réussite de l’événement (la boum de Noël) et vous donne 
rendez-vous pour la prochaine édition.

Les Ateliers de Vieille École ont repris en septembre et 
proposent à ses nombreux adhérents de multiples activi-
tés : couture, modelage, scrapbooking, patchwork, tapis-
serie d'ameublement, dentelle aux fuseaux, yoga dansé 
Téhima, relooking de meubles (activité ayant été en som-
meil deux années consécutives) et s'est enrichie d'une 
nouvelle proposition : le Zentangle. C'est une relaxation 
par le dessin qui consiste à tracer des motifs simples, 
répétitifs et structurés en laissant  libre cours à son ima-
gination pour créer des dessins abstraits en noir et blanc.
Une cinquantaine de personnes suivent ces divers cours dis-
pensés dans des locaux lumineux et spacieux mis à notre 
disposition par la mairie que nous remercions vivement.
Une bonne proportion d'adhérents de l'association n'est 
pas locale, c'est dire l'attractivité de l'association et de 
Lanvénégen.
Une exposition aura lieu en juin afin de présenter les 
réalisations, mais d'ores et déjà n'hésitez pas à venir décou-
vrir les différents ateliers et à nous rejoindre. Ce sont de bons 
moments partagés, avec le plaisir de faire ensemble. 
Les co-présidents :  

Bénédicte de Peslouan, Claudine Le Meur, Philippe Quillien

Les Ateliers de la Vieille École
La Marion du Faouët est une chorale polyphonique mixte. 
Elle se compose d’une cinquantaine de choristes du Faouët 
et de ses alentours, dont une dizaine de Lanvénégenois(es).
Notre répertoire propose des chants variés : de la variété 
française, des chants internationaux, traditionnels, gospels. 
Nous proposons 4 ou 5 concerts par an, le premier étant 
celui de Noël.
Cette année nous avons animé la fête de Saint-Fiacre qui fût 
une belle réussite, à renouveler l’an prochain.
Si vous souhaitez nous rejoindre n’hésitez pas, nos répétitions 
ont lieu le mercredi de 18h à 20h, à la salle des fêtes du Faouët.
Contact : Françoise 06 67 10 61 51 / Gérard 06 89 64 55 15

La chorale Marion du Faouët
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VIE ASSOCIATIVE

Durant les deux mois de l'été dernier, Paul, Teresa et toute 
l'équipe de la Campana nous ont vraiment régalé avec 
des spectacles de qualité ; des scènes de théâtre sur-
prenantes aux artistes d'une habileté remarquable, le tout 
dans une ambiance familiale et détendue. Au total 4 000 
personnes ont adhéré au collectif Kaboum, 38 personnes 
ont été employées et une vingtaine de bénévoles veillait 
au bon déroulement des spectacles qui avaient lieu tous 
les vendredis, samedis et dimanches soirs.
AU PROGRAMME POUR 2024
Une nouvelle création de spectacle avec 4 nouvelles re-
crues qui ne manqueront pas de ravir petits et grands.
Le lieu sera toujours ouvert pour l'accueil des artistes, des 
cafés associatifs et des jeux de société seront organisés. 
Plus besoin de patienter le reste de l'année pour se divertir 
sous le chapiteau, Paul et Térésa vont programmer des 
spectacles d'hiver.
Cette année, avant l'été, la Campana fera une tournée en 
Bretagne ainsi que des spectacles pour les écoliers.

Plusieurs stages sont prévus pour eux cette année, 
notamment au mois de mars, aux vacances de Pâques 
et les weekends pour les tous petits accompagnés de 
leurs parents.

La Campana

Les Chemins de Lanvénégen
Cette année, l’association est allée prêter main forte à la 
fédération de pêche du Morbihan et à l’AAPPMA Entente 
du Haut Ellé.

Le samedi 30 septembre, quelques 200 bénévoles ve-
nus de tout le département s’étaient donné rendez-vous 
en amont du pont Saint-Mélaine pour un chantier sur la 
rivière Inam, entre les communes de Lanvénégen et du 
Faouët. 
C’est avec beaucoup de bonne volonté et l’appui de 
tracteurs et de tronçonneuses que nous avons extrait 
de nombreux arbres du lit de la rivière, libérant ainsi son 
écoulement naturel. 

Comme chaque année, nous vous avons donné rendez-
vous à l’occasion du Téléthon pour découvrir le riche 
patrimoine lanvénégénois.

Téhima
La Téhima est une pratique corporelle 
qui mobilise, sculpte et dynamise tout 
le corps. Chaque chorégraphie est en 
lien avec un organe, une cervicale, 
une vertèbre ou une partie du corps. 
Le mouvement de chaque chorégra-
phie travaille sur l’ancrage, sur l’allon-
gement et la respiration des tissus en 
donnant une intention dans la partie du 
corps travaillé.
La Téhima se pratique debout. Plus 
les gestes deviendront fluides, plus la 

chorégraphie sera intégrée. La Téhima 
se pratique partout, dans une salle ou 
dans la nature, seul ou en groupe.
Ses bienfaits : apaise le mental, 
augmente l’énergie vitale pour être 
performant et créatif, augmente 
les capacités de concentration
Cours avec Lucie Bouvet, Professeure 
de Yoga Dansé, Téhima

Les mardis de 10h à 11h15  
salle polyvalente de Lanvénégen

Contact : 06 89 54 14 38
Mail : lucie.bouvet29@gmail.com
Site internet : https://leapetit13.
wixsite.com/t-hima-lucie

VIE ASSOCIATIVE

Les 17 et 18 novembre 2023, l’ALDF, Association de Levée 
et de Distribution de Fonds, a inauguré sa création par  
l’organisation d’un salon du bien être, '' En attendant 
Noël '', à la salle communale.

La présence des exposants et de leurs clients réguliers 
ainsi que le public lanvénégénois et d’autres communes 
en ont fait un succès prometteur. 

L’ALDF, en cours d’immatriculation, a pour but la levée et 
la distribution de fonds à des organisations de bienfai-
sance.

L'association va programmer des salons et autres activi-
tés commerciales à Lanvénégen et dans les communes 
alentours. Le prochain événement devrait se tenir en mars 
sous la forme d’un salon, '' Voilà le printemps ''. Nous pro-
jetons aussi un marché nocturne en extérieur cet été et un 
salon de Noël l’année prochaine.

L’association fera des annonces sur sa page sur internet 
et par voie de presse. 

Nous remercions la mairie de Lanvénégen de nous avoir 
aidé à lancer nos activités par son accueil et son accom-
pagnement bienveillant.

Contact : aldf56320@gmail.com

ALDF : Association de Levée et de Distribution de Fonds

La Gavotte
Un an déjà depuis 2022, que le temps passe vite, à moins que 
vous ayez compté toutes les secondes, en fait 31 536 000 
unités ! J’espère que vos sabots étaient sous le sapin la nuit 
du 24 au 25 décembre : condition sine qua non pour que le 
Père Noël daigne passer par votre cheminée.
Avec 50 adhérents à ce jour l’association La Gavotte conti-
nue sur les chemins des danses de toute la Bretagne : Bro 
Gernev, Cornouaille ; Bro Leon, Léon ; Bro Dreger, Trégor ; 
Bro Wened, Pays Vannetais ; Bro Sant-Brieg, Saint-Brieuc ; 
Bro Zol, Dol ; Bro Sant-Malo, Saint-Malo ; Bro Roazhon, 
Rennes ; Bro Naoned, Nantes.
Avec une multitude de danses, notre région est certaine-
ment l’une des plus riches de France : rien qu’en gavottes 
nous dénombrons une bonne quarantaine de sortes de ga-
vottes si nous tenons compte des formes, des styles et des 
pas de base pratiqués dans les différentes communes de 
Cornouaille.
Le 8 octobre nous organisions un premier fest-deiz à 
l’Espace Le Mestre : une occasion pour les 140 participants 
de découvrir un nouvel environnement, plus spacieux en 
capacité d’accueil, salle et parking. Pour les nostalgiques du 
passé le car est toujours là, en peinture bien sûr ! Cela nous 
rappelle l’utilité première de cet ancien hangar.
Le samedi 9 décembre La Gavotte a animé les danses 
du Téléthon à la salle municipale où danseurs, marcheurs 
et autres participants à cette action solidaire ont pu prendre 
un café-gâteau en toute convivialité. 
Les cours de danses ont repris depuis le 19 septembre, il 
n’est jamais trop tard de nous rejoindre !
Notre association a pour but de transmettre à ses membres 
les rudiments de la danse bretonne traditionnelle… et bien 
d’autres. 

Les séances ont lieu à la salle municipale 
tous les mardis de 20 h 30 à 22 h 30. 

Bloavezh mat 2024, yec'hed ha prespolite, hag ar bara-
doz e fin ho puhez !

Bonne année 2024, santé, prospérité  
et le paradis à la fin de votre vie !

Contacts : Josiane JAMBOU : 06 70 90 37 79
José JAMET : 02 97 34 41 84

Séance de danses du 28 novembre
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Les Jeunes d'Autrefois se retrouvent tous les deuxième 
jeudis de chaque mois pour jouer aux jeux de sociétés,  
chanter avec différents animateurs venus de l'extérieur et 
tout simplement se retrouver autour d'un café ou un repas 
comme au mois de juin et décembre. 
Nous organisons également une sortie extérieure au mois 
de juillet qui plaît énormément. 
Pour l'année à venir nous allons réfléchir à faire plusieurs 
sorties et continuer à se rencontrer les mêmes jours. 
Une rencontre intergénérationnelle est également prévue 
autour de la pâtisserie.
Nous invitons tous les intéressés à nous rejoindre autour 
de cette bonne ambiance. 

Les Jeunes d'Autrefois

VIE ASSOCIATIVE

Téléthon 2023
Encore une belle année pour les organisateurs locaux du 
Téléthon 2023 avec une très large participation des Lanvé-
négénois devant un programme fourni :
les commandes du couscous ont régalé plus de 300 
convives, la traditionnelle vente de roses et ses 300 
témoignages de tendresse, d'amitié ou d'amour ven-
dus, la randonnée, la danse, les parties de belote ainsi 
que les participations de toutes les associations, la 
soirée au restaurant le Loge Coucou qui a été très gé-
néreuse. Sans oublier évidemment la collecte de fer-
raille avec tous ces bénévoles qui s'affairent la semaine  
et les week-ends pour le ramassage de celle ci.
La recette n'étant pas finalisée nous espérons atteindre 
un minimum de 7000€.

Vous êtes-vous posé la question de savoir si les arbres 
étaient intelligents ?
Traiter de la condition féminine au travers de la chanson 
de 1900 à nos jours n’est-il pas plus efficace et agréable 
que de longs et fastidieux discours ?
Où va nous mener l’Intelligence Artificielle ?
Toutes ces questions vous intéressent ? Alors n’hésitez 
plus, adhérez à l’Université du Temps Libre (UTL) des 3 
rivières qui vous propose un cycle de 12 conférences 
sur ces sujets et bien d’autres !
L’UTL vous propose également dans son ciné-club une 
sélection de films autour d’un thème. Cette année : la 
religion au cinéma.
Pour ceux qui souhaiteraient approfondir une question 
technique ou scientifique dans l’air du temps, l’atelier 
histoire des sciences et des techniques devrait vous 
donner satisfaction. Cette année seront par exemple 
traités les sujets suivants : l’astrophysique, la méde-
cine, les tremblements de terre. Au total 5 à 6 sujets 
sont proposés. L’UTL c’est aussi des sorties à la jour-
née, et un grand voyage d’une semaine (cette année 
l’Espagne) pour découvrir le Monde.

Encore deux raisons pour rejoindre l’UTL : c’est vous qui 
en participant aux commissions, êtes acteur de la pro-
grammation des conférences, des films, des sorties etc… 
Enfin c’est l’opportunité de rencontrer des gens et pour-
quoi pas de nouer de nouvelles amitiés.
Vous l’avez compris, l’UTL c’est une ouverture sur le 
monde, c’est assouvir sa curiosité, c’est exercer son es-
prit critique et c’est faire de belles rencontres.
Alors à bientôt !
Pour en savoir plus sur la cotisation, l’ensemble de la 
programmation, les lieux des conférences vous pouvez 
consulter notre site web ou nous contacter par téléphone :
www.utldes3rivieres.fr ou 02 98 09 28 50 (secrétariat ) 
ou au 02 97 34 43 68.

Université du Temps Libre des 3 rivières

VIE COMMUNALE

Travaux de voirie
En 2023, des travaux de voirie ont été réalisés par l'entreprise 
Eurovia pour améliorer les accès aux villages de Castellou, 
Gossal, Kerhargout, la Chapelle, Keroue d’en bas, Keroual d’en 
bas, le Cleustrou, le Rhède pour un montant de 78 000€ HT 
(sans subvention). 

Gossal

Castellou Kerhouarn

Penven

Rhède avant / après

Entretien des fossés
La gestion de l’écoulement des eaux de pluie le long de la 
voirie a été réalisée sur 1,7km en curage et 1,5km en dérase-
ment d’accotements sur la VC4 reliant le bourg à Loge Cou-
cou ainsi qu’au Vetveur en direction de St Urlo. Ces travaux 
ont été réalisés au mois d’octobre par l’entreprise Maurice 
Auffret de Lanvénégen pour un montant de 6 522€ HT.

Travaux de voirie 
de l'espace Le Mestre
Durant les mois de juin et juillet, les tra-
vaux d’aménagements extérieurs de 
l’espace Le Mestre ont été réalisés par 
l’entreprise Eurovia pour un montant de 
171 950€ HT sans subvention qui com-
prend l’aménagement des parkings, 
les voies de circulation avec un sens 
giratoire afin d’optimiser la gestion de 
l’espace, la mise en œuvre du béton 
désactivé, les enrobés, l’aménage-
ment de 5 jeux de boules en extérieur, 
ainsi que l’empierrement du 2 e par-
king et un espace de jeux sur 2000 m2. 
Ces travaux permettent d'éviter le sta-
tionnement des voitures sur la route dé-
partementale et d'améliorer la sécurité.

L’éclairage des parkings a été réalisé par 
l’entreprise Bouygues pour un montant 
de 31 034€ HT.
Ces travaux comprennent aussi la réa-
lisation d’un chemin agricole pour des-
servir la parcelle agricole de la famille 
Le Du, exploitée par Denis Droual. 
Cette parcelle était jusque là desser-
vie par une servitude de passage sur 
la propriété de l’espace Le Mestre 
impossible à maintenir avec les nou-
veaux travaux de parking.
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VIE LOCALE

Je suis nouvelle habitante 
de Lanvénégen et je peux 
vous proposer mes ser-
vices. Je coupe le feu, les 
allergies, l’eczéma, le pso-
riasis, les brûlures dûes 
aux traitements du cancer. 
Je recherche les causes de 

votre dépression et de vos addictions et effectue le travail 
nécessaire avec vous.
Je vous accompagne dans le deuil, les traumatismes, les 
chocs émotionnels, les peurs et les phobies. Les soins 
énergétiques et en magnétisme sont efficaces pour la 
fatigue, les troubles du sommeil et différentes maladies 
et pathologies (douleurs articulaires, problèmes de dos 
etc…). Je peux également vous guider sur vos choix et 
sur votre chemin de vie. Je propose des formations afin 
de transmettre mes connaissances à chacun. J’harmo-
nise vos maisons afin de mieux vivre à l’intérieur de votre 
habitat. 
Contact : 06 90 50 17 51 - laetitia.maniguet@gmail.com

Laetitia Trenglé,  
thérapeute énergéticienne  
et magnétiseuse.J'habite une maison avec jardin et 

animaux. Je suis disponible dès jan-
vier 2024. Maman de 2 garçons (7 ans 
pour l’aîné et 1 an pour le petit dernier). 

Titulaire du CAP petite enfance et 10 
ans d’expérience auprès de la petite 
enfance (crèche, ALSH, école, mul-
ti-accueil) m’ont permis d’acquérir 
les compétences nécessaires pour 

m’occuper avec bienveillance de vos p’tits bouts de chou.

Motricité libre, activités manuelles, temps collectifs au 
relais petite-enfance, bébés lecteurs à la médiathèque, 
balades en poussette... animeront nos journées, en fonc-
tion du rythme de chacun.

Je continue également mon 
activité de couturière, sur 
mon temps libre, pour réa-
liser vos retouches. Au plai-
sir d'échanger avec vous.
Contact : 06 49 12 95 12

Sabrina Croissant, nouvelle  
assistante maternelle

Nouvelle assistante maternelle sur la commune depuis 
le 1er décembre 2023, je dispose d'une maison avec un 
jardin clos. 
Différentes activités sont proposées aux enfants en fonc-
tion de leur âge afin de développer leur éveil, motricité, 
créativité... 
Contact : 06 88 12 04 45

Vanessa Maguet,  
nouvelle assistante maternelle 

Cette entreprise d’aide à 
domicile et d’accompa-
gnement créée par Sébas-
tien LAMOUREUX a son 
siège à Lanvénégen. Elle a 
pour objectif de répondre 
aux besoins quotidiens 
des personnes en matière 
de toilette journalière, pré-
paration et livraison de 
repas, courses, travaux 

ménagers, bricolage, jardinage, garde d’enfant et tâches 
administratives.
Lors du premier échange avec la personne ou sa famille, 
les besoins seront évalués par le SAAD qui sera alors en 
mesure de proposer les prestations les plus adaptées.
Les prestations du SAAD 56 qui est agréé par l’Etat et le 
Département ouvrent droit au crédit d’impôt au titre de 
l’aide à la personne.

Contact : 02 97 23 24 86
service.domicilemorbihan@gmail.com

SAAD 56, aide à domicile

L’aboutissement de ce projet est une chance pour 
nos territoires ruraux et ses habitants. Satisfaction 
aussi des élus qui ont contribué à sa mise en œuvre 
sur un parcours semé d’embûches !

En 2017, l’engagement des élus a été sans faille, unanime 
au sein de l’équipe municipale pour réfléchir au projet de 
réalisation d’une maison médicale.

Un défi à relever qui a commencé à germer en décembre 
2016 lorsque le docteur Allanot nous a fait part de sa ces-
sation d’activité au 31 décembre 2017. Devant ce constat, 
la volonté des élus est de tout entreprendre pour faciliter 
l’installation d’un médecin généraliste sur la commune. 
Malgré nos nombreuses recherches et notre partenariat 
avec la commune de Querrien, notre projet n'a pas abouti. 
Le projet de maison médicale a donc été suspendu faute 
de pouvoir obtenir tous les financements possibles en 
l’absence de médecin.

Déterminés, les élus poursuivent néanmoins le travail 
avec le cabinet d’architectes Atelier 121 de Quimper. Dans 
sa globalité, le projet compte 4 cabinets pour divers pra-
ticiens au rez-de-chaussée et deux logements sociaux 
T3 à l’étage. Sur la toiture ont été installés des panneaux 
solaires 9 kw pour l’autoconsommation.

Notre chance s’est présentée en juillet 2019 lorsque le doc-
teur Duby nous a confirmé son choix de s’installer dans 
notre commune au regard de notre projet de construc-
tion bien avancé mais surtout avec les échanges qu’il a eu 
avec le docteur Nativelle de Querrien, soucieux de trouver 
un remplaçant pour prendre sa retraite bien méritée à 71 

ans. Dans un délai très court, un local a été aménagé au 5 
rue de la mairie '' maison Perrot '' pour accueillir le méde-
cin au mois de novembre 2019 dans l’attente de la future 
maison médicale.

Nos démarches reprennent auprès de l’ARS (Agence 
Régionale de Santé) et des différents financeurs. Dossier 
bouclé, début des travaux en 2021.

Deux années et demie de travaux qui se sont plutôt bien 
déroulées. Il est aussi important de souligner l’engage-
ment financier de la commune afin de permettre aux pra-
ticiens d’exercer leur métier dans de bonnes conditions.
À présent, la maison de santé est un lieu essentiel pour 
la coordination des soins et permet de renforcer l’offre de 
services de proximité pour répondre aux besoins de la 
population de manière plus efficace.

La maison médicale

DOSS IER :  L A MAISON MÉDICALE
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DOSS IER :  L A MAISON MÉDICALE

L'équipe médicale et paramédicale

Depuis octobre 2023, la maison médicale abrite une 
équipe médicale et paramédicale jeune et dynamique, 
composée du médecin généraliste de Lanvénégen, 
installé dans notre commune depuis 2019, ainsi qu’un 
infirmier en pratique avancée et d'un podologue/pé-
dicure.

Le médecin & L'I.P.A.
Nous avons le privilège d'accueillir au sein de la maison 
médicale Vincent FAUZIC, âgé de 43 ans. Infirmier depuis 
une vingtaine d'années, Vincent a toujours eu l'audace de 
se former et de se perfectionner dans son métier, obte-
nant ainsi des diplômes universitaires (D.U) en douleur, 
plaies et autres domaines spécialisés. Son parcours pro-
fessionnel l'a conduit à exercer dans différents services, 
tels que la réanimation, le bloc opératoire, et la pédiatrie. 
Par la suite, il a ouvert son propre cabinet d'infirmier libé-
ral à Meslan, où il a exercé pendant 15 ans.

Qu'est-ce qu'un IPA ? 
La première formation d'Infirmier en Pratique Avancée 
(IPA) a débuté en 2018 dans le but de former de nouveaux 
infirmiers qui exerceront à partir de 2020 avec un niveau 
BAC+5. Le rôle de l'Infirmier en Pratique Avancée lui per-
met de voir et de suivre des patients orientés par le méde-
cin, libérant ainsi du temps. Un Infirmier en Pratique Avan-
cée est un infirmier ayant suivi un master de deux ans, lui 
permettant d'exercer des missions élargies, notamment 
une activité clinique incluant la gestion de situations de 
soins complexes.
La pratique avancée vise à :
 • Développer les compétences pour favoriser 
 les évolutions de carrière,
 • Améliorer la qualité des soins et des parcours  
 de santé,
 • Renforcer l'équité et l'accès aux soins  
 des populations,
 • Centrer la prise en charge sur la personne,  
 son entourage et les besoins de santé des populations.

Actuellement, il n'y a que 4 IPA libéraux dans tout le Morbihan. 
Ce ne sont pas simplement des infirmiers, mais des pro-
fessionnels formés avec une véritable expertise, offrant 
ainsi un deuxième regard sur des situations cliniques 
complexes. L’IPA vient en complémentarité du méde-
cin généraliste. Il réalise un examen clinique du pa-
tient avec auscultation. Il peut prescrire des prises 
de sang, des radiographies ou orienter vers des spé-

cialistes, couvrant ainsi l'ensemble de la population, 
tous âges confondus.
Actuellement en phase d'adaptation, Vincent pourra vous 
recevoir dans son cabinet mais aussi se déplacer à votre 
domicile pour les besoins de santé non urgents, renfor-
çant ainsi la présence médicale sur notre commune.
Pour ceux qui n'auraient pas lu nos précédents articles, 
rappelons qu'Olivier Duby, âgé de 37 ans, est tombé 
amoureux de la Bretagne dès sa plus jeune enfance, pas-
sant ses vacances dans la région. Originaire de la Somme, 
il a suivi ses études à Amiens et s’est naturellement rap-
proché de la Bretagne, choisissant délibérément la tran-
quillité et le cadre de vie de notre commune.
Intégrant la nouvelle maison médicale en octobre, il forme 
avec Vincent un binôme dynamique et sympathique, prêt 
à nous accompagner au quotidien.

Le podologue
C'est avec une immense satisfaction que nous accueil-
lons au sein de notre commune un nouveau spécialiste, 
le podologue-pédicure Romain Daeron, âgé de 24 ans. 
Romain a pris ses quartiers dans notre maison médicale 
le 20 octobre de cette année. Fraîchement diplômé, doté 
d'une énergie remarquable et d'un sérieux exemplaire, 
Romain exprime sa joie d'intégrer des locaux qui ré-
pondent parfaitement à ses attentes. Ayant poursuivi ses 
études à Rennes pendant trois ans, auxquels s'est ajoutée 
une année sur concours, Romain, originaire de Meslan, a 
exprimé le souhait de demeurer proche de ses racines, en 
particulier de son club de football où il s'entraîne assidû-
ment. Il excelle dans la conciliation de ses deux grandes 
passions : le football et la podologie.

Vincent Fauzic et Olivier Duby

Dorloïñ” signifie masser, concocter, dorloter en breton.

Virginie Guillerault se présente :
'' J’ai débuté en tant qu’esthéticienne et me suis rapide-
ment dirigée vers les soins du corps et formée aux mas-
sages du monde.
En ouvrant mon institut de beauté SPA en 2004 à Pontivy et 
en pratiquant beaucoup, je me suis aperçue que le mas-
sage seul ne suffisait pas pour les personnes en état de 
mal-être. J’ai donc fait une spécialisation en hypnose mé-
ditative, pour le stress, le sommeil, la confiance en soi…
Nous avons choisi d’investir à Lanvénégen sur un coup de 
cœur en 2013, Nous y vivons à plein temps depuis main-
tenant 3 ans.

Mme le Maire m'a donné l'opportunité d'intégrer la mai-
son de santé afin d'apporter un accès à plus de bien-être 
à tous les habitants de la commune, sans être obligé d’al-
ler dans les grandes villes. ''
Vous pouvez prendre rendez-vous par téléphone ou en 
réservant directement sur son site internet. D’autres soins 
vous y seront également proposés par consultation télé-
phonique. 

Contact :

Site Web : www.dorloin-massage-hypnose.fr

E Dorloinmassagehypnose

Q dorloin_massages_hypnose

Email : dorloinmassagehypnose@gmail.com

Tél. 07 69 02 10 68

Virginie, 
la praticienne bien-être Dorloïñ

Mais qu'est-ce qu'un podologue, me demanderez-
vous ?
Le pédicure-podologue est non seulement le spécialiste 
du pied, mais aussi un professionnel de santé paramé-
dical, au même titre que les kinésithérapeutes, les infir-
miers, les orthophonistes, les ergothérapeutes, etc. Il dis-
pose d'un droit de diagnostic et de prescription limité et 
encadré, étant le praticien habilité à traiter les affections 
de la peau et des ongles au niveau du pied.
Parmi les soins de pédicurie qu'il prodigue, citons :
 • La coupe et les soins des ongles (mycoses,  
 ongles incarnés) ;
 • Le traitement des lésions de la peau (durillons, cors, 
 callosités, verrues plantaires...)
 • Les conseils sur l'hygiène du pied favorisant 
 le maintien de son intégrité

En qualité de praticien habilité à confectionner des appa-
reillages sur mesure, Il agit de manière indirecte sur les 
douleurs du genou, du bassin ou du dos, souvent liées à 

des troubles de la statique (position debout, immobile) et 
de la dynamique (marche/course), pouvant être corrigés 
ou atténués grâce à des orthèses plantaires.
Romain dispense également des soins à domicile de ma-
nière régulière tout au long de la semaine. 
Il se réjouit, tout comme nous, de faire partie d'une 
équipe de soignants jeunes, dynamiques et qualifiés, aux 
côtés de Vincent, notre infirmier, et Olivier, notre docteur.

DOSS IER :  L A MAISON MÉDICALE
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L'histoire de l'apparition en France des ragondins éga-
lement appelés “ rats musqués “, “ rongeurs semi-aqua-
tiques “ est intrigante. Ces rongeurs, originaires du conti-
nent américain, ont été importés pour l'élevage de leur 
fourrure dans les années 1930. 
Cependant, des libérations volontaires ont rapidement 
permis à ces animaux de s'installer dans les milieux aqua-
tiques français. 
En Bretagne, l’implantation des ragondins a été particuliè-
rement réussie. En effet, le climat breton, avec ses nom-
breuses rivières et zones humides offre un habitat idéal 
pour les ragondins. Leur capacité à se reproduire rapide-
ment et à s'adapter aux conditions variées a favorisé leur 
propagation. Cependant, cette expansion n'est pas sans 
conséquence et les autorités se sont retrouvées face à un 
problème : comment gérer leur augmentation constante.

POURQUOI CHASSER 
ET CAPTURER LES RAGONDINS ?
La présence des ragondins en France a suscité des in-
quiétudes en raison de leur impact sur les écosystèmes 
locaux. Ces rongeurs endommagent les berges des cours 
d'eau en creusant des terriers, compromettant la stabilité 
des sols en laissant des traces. Les cultures agricoles ne 
sont pas non plus épargnées. Les ragondins ont un appé-
tit vorace pour certaines plantes. De plus, les canaux d'ir-
rigation et les barrages sont également vulnérables face 
à leurs activités.

VECTEUR DE MALADIES ?
Porteurs potentiels de maladies, les ragondins peuvent 
transmettre certaines infections. Cependant le risque 
pour les humains est plutôt faible. On retrouvera entre 
autres la contamination de l'eau par leurs excréments et 

la possibilité de transmettre des parasites. Toutefois, le 
risque de transmission de maladies graves aux humains 
est faible.

L'ÉQUILIBRE DE L'ÉCOSYSTÈME  
EN QUESTION
Bien que les ragondins soient souvent perçus comme une 
nuisance, certains experts sont plus nuancés quant à leur 
impact. Certains estiment que ces rongeurs peuvent jouer 
un rôle dans l'équilibre des écosystèmes aquatiques, en 
contribuant à la biodiversité et en régulant certaines po-
pulations d'insectes.

CHASSE ET CAPTURES :  
QUELLE ENVERGURE EN FRANCE ?
La chasse aux ragondins est autorisée en France. Chaque 
année, un nombre important de ces rongeurs sont captu-
rés. Les chiffres varient d’une région à l'autre, mais des 
milliers de ragondins sont prélevés annuellement, dans 

les régions où leur présence est plus préoccupante.
La période de chasse aux ragondins dépend des régle-
mentations locales et peut varier d'une région à l'autre. 
Les autorités encouragent souvent une gestion respon-
sable de la population de ragondins pour éviter tout désé-
quilibre écologique.

En conclusion, l'histoire des ragondins en France et plus 
particulièrement en Bretagne, est un récit complexe mê-
lant controverse et gestion environnementale. La chasse 
aux ragondins demeure une pratique régulière, la ques-
tion de leur impact sur l'écosystème continue d'alimenter 
les débats.

Le ragondin

INFORMATIONS

200 bénévoles ont participé samedi 30 septembre à la jour-
née départementale d’entretien des cours d’eau et ils n’ont 
pas chômé ! 3 tracteurs, 1500 m de cours d’eau ont occupé 
ce tissu associatif à l'entretien de la rivière et à la réhabilitation 
de radiers jusque-là noyés sous les sédiments bloqués par 
des embâcles. 
Pierrick Courjal, Président de la Fédération a tenu à rappe-
ler aux personnalités politiques ayant fait le déplacement que 
la garantie à long terme des  fonctionnalités écologiques de 
cette rivière aujourd’hui classée en “ bon état écologique ” au 
sens de l’Administration, ne se fera pas seule du côté des pê-
cheurs de loisirs. Certes ils continueront à être investis dans le 
cadre de leurs missions statutaires vis-à- vis de la protection 
des milieux aquatiques…

La Fédération tient aussi à remercier tous les bénévoles qui 
ont pris part à cette journée et particulièrement la cinquan-
taine de bénévoles de l’AAPPMA Entente du Haut-Ellé qui ont 
assuré une organisation aux petits oignons pour cette jour-
née. Bravo à toutes et à tous.
Nous remercions également les riverains qui nous ont permis 
de réaliser cette journée et les agriculteurs qui nous ont appor-
té leur aide, les AAPPMA du Morbihan qui sont venues prêter 
main forte à l'AAPPMA Entente du Haut-Ellé sur son territoire, 
Le Département du Morbihan, La Commune de Lanvénégen, 
Quimperlé Communauté, La Commune du Faouët, La Fédé-
ration Nationale de la Pêche en France, le Bagad Ar Faoued, 
l’ensemble de l’équipe et particulièrement Jo Dréano et Aude 
Morel pour la préparation de cette journée.

INFORMATIONS

Nettoyage de la rivière Inam

Crédits photos : F JOSSEC FDAAPPMA56

TRIBUNE DE L'OPPOSITION

Josette LAMANDÉ  
a rejoint le conseil municipal  

suite au décès brutal  
de Patrice FRANCO.  

Josette réside sur la commune 
depuis 43 ans et est une figure 
très active du milieu associatif.

Ce projet a plus de 40 ans. Dans les 
années 80, on se souciait peu de l'im-
pact environnemental d'un tel projet. 
Aujourd'hui la priorité devrait être la 
préservation de la biodiversité pour les 
générations futures. Le code de l'envi-
ronnement va dans ce sens : ici il est 
bafoué.

Pour ce projet dont le budget PRÉVI-
SIONNEL est de 6 400 000 €, plusieurs 
hectares de terres agricoles, d'arbres 
matures, de bocage et surtout de mi-
lieux naturels en partie protégés seront 
détruits. 

Rappelons que les sites NATURA 2000 
sont désignés pour protéger les habi-
tats et les espèces représentatifs de la 
biodiversité et que le code de l'environ-
nement affirme le principe selon lequel 
la présentation et la gestion durable 
des zones humides sont d'intérêt gé-

néral. Ici on n'en tient pas compte.

Sans compter la mortalité impor-
tante qu'occasionnera cette route, la 
faune sera également très impactée. 
De nombreux animaux protégés ne 
le seront sans doute plus, puisque 62 
DEMANDES DE DÉROGATIONS à l'in-
terdiction de destruction d'espèces et 
d'habitats protégés seront déposées.

Il est évident qu'il faut trouver une 
solution pour que le village de Coat 
Loret ne subisse plus le passage in-
cessant des camions allant et reve-
nant de l'usine Daucy mais ce projet 
ne fait que déplacer le problème. Un 
contournement nord du village moins 
destructeur a été proposé par plu-
sieurs associations.

Une question se pose tout de même : 
pourquoi vouloir faire partir ce projet 
de Moulin Baden alors que la route 

actuelle jusqu'à l'usine n'est pas 
mauvaise ?

Nous étions 3 conseillers à voter contre 
ce projet tel qui nous a été proposé.

Projet de contournement routier  
(RD 782) de Le Faouët
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Qu'est-ce que FR-Alert ?

FR-Alert est un nouveau système d'alerte 
des populations qui permet d'envoyer des 
notifications sur les téléphones mobiles des 
personnes présentes dans une zone concer-
née par un incident majeur. (catastrophe 
naturelle, accident biologique, chimique ou 
industriel, acte terroriste...) 
Développé par le Ministère de l'Intérieur, ce dispositif 
est opérationnel sur le territoire national depuis le 21 juin 
2022.

La directive européenne du 11 décembre 2018 impose 
aux 27 États membres de l'Union européenne l'obligation 
de se doter d'un système d'alerte des populations, via la 
téléphonie mobile.

Le dispositif FR-Alert repose sur la technologie de diffu-
sion cellulaire (cell broadcast). Les messages d'alertes 
sont diffusés sous la forme d'ondes radio par les an-
tennes de télécommunication et non pas par SMS, afin 
d'éviter de saturer le réseau en cas d'envoi à un grand 
nombre de personnes. Ce dispositif de diffusion cellulaire 
est actif dans les départements métropolitains pour les 
téléphones mobiles dotés de la 4G et de la 5G, il le sera 
d’ici la fin de l’année 2022 pour les appareils 2G et 3G.

FR-Alert est conçu pour alerter toute personne présente 
dans la zone de danger grâce aux réseaux de télécom-
munications. Il n'est donc pas nécessaire de s'inscrire au 
préalable pour recevoir les alertes ou de télécharger une 
application mobile.

Si vous vous trouvez dans une zone confrontée à une 
menace ou à un grave danger, vous recevez une notifica-
tion accompagnée d'un signal sonore spécifique et d'une 
vibration, même si votre téléphone mobile est en mode 
silencieux, hors connexion ou en mode avion.

Les notifications peuvent transmettre 
des informations sur :

• la nature du risque (un feu, une inondation, un acci-
dent industriel, ...) ;

• l'autorité qui diffuse l'alerte ;

• la localisation du danger (établissement, quartier, 
commune, agglomération, département, ...) ;

• l'attitude à adopter (rester chez soi, évacuer la zone, ...) ;

• le cas échéant un lien pour obtenir des informations 
supplémentaires sur un site internet officiel.

Des informations complémentaires relatives à l'évolution 
de la situation ainsi que la fin de l'alerte sont diffusées par 
notification, dans la même zone géographique.

Quels sont les événements concernés ?
L’usage de FR-Alert est limité aux cas d’urgence, dangers 
imminents ou en cours, qui impliquent d’alerter la popula-
tion située dans la zone de danger pour leur recomman-
der des gestes d’autoprotection.

Les événements majeurs qui peuvent faire l'objet d'une 
notification d'alerte sont :
• événements naturels : inondation, tempête et cyclone, 
incendie, tsunami, éruption volcanique... ;
• accidents biologiques, chimiques, nucléaires : pol-
lution, fuite de gaz, incident nucléaire... ;
• dangers sanitaires : épidémie, pandémie, incident 
agro-alimentaire... ;
• incidents technologiques et industriels : panne des 
moyens de télécommunication, accidents graves sur les 
réseaux routiers, ferroviaires ou aériens, incident indus-
triel... ;
• événement grave de sécurité publique, attentat  
terroriste.

FR-Alert : le nouveau dispositif d'alerte 
à la population française

INFORMATIONS

En avril 2020, Roi Morvan Communauté a lancé un 
Programme d’Amélioration de l’Habitat d’une durée de 
3 ans sur l’ensemble de son territoire. Au vu des bons 
résultats du programme et des besoins identifiés sur le 
territoire, les élus ont dans un premier temps décidé de 
prolonger le dispositif jusqu’à la fin de l’année 2023.

Le programme vise désormais l’amélioration de 425 
logements : 

 • 270 logements au titre de l’amélioration énergétique

 • 155 logements pour l’adaptation à l’âge  
 ou au handicap

DE BONS RESULTATS DEPUIS 
LE LANCEMENT DU PROGRAMME
Depuis le démarrage de l’opération, ce sont 200 dossiers 
d’économie d’énergie et 118 dossiers d’adaptation qui 
ont été déposés auprès des organismes financeurs. Cela 
a permis la réalisation de près de 6 millions d’euros de 
travaux, et les propriétaires ont pu bénéficier plus de 3 
millions d’euros de subventions.

DES AIDES FINANCIÈRES ALLANT  
JUSQU’A 80% DES TRAVAUX
Les propriétaires occupants des logements de plus de 
15 ans et respectant certaines conditions de ressources 
peuvent donc bénéficier de subventions importantes 
allant jusqu’à 80% du coût des travaux pour :

 • L’amélioration de la performance énergétique  
 des logements (isolation, chauffage, ventilation, 
 ouvertures extérieures…)

 • L’adaptation au handicap ou au vieillissement  
 remplacement de baignoire par une douche, 
 aménagement d’une chambre en rez-de-chaussée, 
 monte-escalier…).

Ces subventions proviennent de différents organismes  : 
Agence Nationale de l’Habitat, Conseil Départemental du 
Morbihan, caisses de retraite, etc. 

La mise en place de Ma Prime Adapt’ pour les travaux de 
maintien à domicile, et l’évolution du dispositif Ma Prime 
Rénov’ pour les travaux d’économie d’énergie, vont per-
mettre aux ménages modestes et très modestes de béné-
ficier de plafonds de travaux et de taux de financement 
revus à la hausse. 

Attention  : il est impératif que les travaux ne soient 
pas commencés avant d’obtenir les accords.

PROLONGATION DU DISPOSITIF JUSQU’À FIN 2024

Au vu des évolutions favorables des subventions l’année 
prochaine, et des bons résultats du programme, les élus 
ont décidé de prolonger une nouvelle fois le dispositif 
jusqu’à la fin de l’année 2024.

C’est donc la dernière année pour profiter de l’intervention 
des équipes de SOLIHA, qui peuvent apporter gratuitement 
des conseils aux particuliers, réaliser des visites à domicile 
et s’occuper de monter le dossier d’aides financières. 

Les propriétaires peuvent ainsi bénéficier d’un 
accompagnement complet depuis le premier contact 
jusqu’à la fin des travaux et le versement de l’ensemble 
des subventions.

POUR PLUS D’INFOS : 02 97 40 96 96  
ou contact56@soliha-bretagne.fr

PERMANENCES 
GOURIN, le 1er et le 3e jeudi du mois, de 14h à 16h, à la 

Mairie.

Roi Morvan Communauté 
agit pour l'amélioration de l'habitat

GUÉMÉNÉ-SUR-SCORFF, le 1er jeudi du mois, de 10h à 12h, à la Maison des Services Publics.

FAOUËT, le 3e jeudi du mois, de 10h à 12h, à la Mairie.
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L’ALECOB, 
un outil du territoire à votre service

POUR LES PARTICULIERS
Vous êtes propriétaire occupant ou bailleur ;
Vous souhaitez améliorer votre confort et réduire votre 
facture énergétique ;
Vous envisagez des travaux de rénovation, vous voulez 
améliorer votre habitat ;
Vous vous interrogez sur les aides financières, les types 
d’installations, les matériaux ;
Les conseillères France Rénov de l’Alecob, vous ré-
pondent :
• par téléphone au 02 98 99 27 80 ;
• par mail à : contact@alecob.org ;
• sur rendez-vous dans nos locaux à Carhaix ;
• ou lors de nos permanences près de chez vous 
 (sans rendez vous).

PERMANENCES
PRIZIAC 

de 14h à 17h le 4e mardi du mois - Mairie

GUEMENE SUR SCORFF 
de 14 à 17h le 3e mardi du mois de  

JANVIER, AVRIL, JUILLET, OCTOBRE  
14,rue Joseph Pères, dans la maison France Services

CHÂTEAUNEUF-DU-FAOU 
de 9h à 12h le 1er mercredi de chaque mois  

6 rue de Morlaix  
locaux de la Communauté de Communes de Haute-Cornouaille

PLONEVEZ-DU-FAOU 
de 9h30 à 12h le 2e mercredi de chaque mois- Mairie

HUELGOAT  
de 9h à 12h le 4e vendredi de chaque mois  

12, rue du docteur Jacq

ROSTRENEN 
de 9h à 12h le 3e mercredi de chaque mois - Mairie

SAINT NICOLAS DU PELEM 
de 14h à 17h30 le 2e jeudi du mois 

Espace Daourit - ancien Super U près de l'église

ALERTE SUR LES PRATIQUES DÉLOYALES ET RÉNOVATION ÉNERGÉTIQUE
Le choix de l'entreprise pour vos travaux énergétiques reste de votre responsabilité, seuls les travaux réalisés par une 
entreprise RGE peuvent bénéficier des aides. Voir site : france-renov.gouv.fr
Les aides sont à demander avant signature du devis.
Depuis quelques années, les pratiques déloyales et trompeuses dans le secteur des énergies renouvelables et de la 
rénovation thermique ont augmenté.
L’ALECOB au travers du dispositif France Rénov’ vous guide et vous informe sur les démarches et les aides
rappel : les aides ne sont pas pérennes et évoluent constamment.
En cas de litige, vous pouvez le signaler sur Signal.Conso.Gouv.fr ou contacter RéponseConso, au 0809 540 550 (numé-
ro d'appel non surtaxé) ou à DGCCRF - Réponse Conso - B.P.60 -34935 Montpellier Cedex 9.
PS : le démarchage téléphonique est interdit dans le secteur de la rénovation énergétique, sauf si vous avez déjà un 
contrat en cours d'exécution avec le professionnel.

ALECOB 10, Boulevard Jean Moulin - 29270 Carhaix-Plouguer
Tél. 02 98 99 27 80
Mail : contact @alecob.org

Au pied de la chapelle de la Trinité, 

coule dans une paisible et verdoyante 

vallée le Naïc. Cette rivière marque la 

limite entre les communes de Lanvé-

négen (rive gauche) et de Querrien 

(rive droite), mais aussi la limite entre 

le Morbihan et le Finistère.

Le Naïc, affluent de L’Ellé, prend sa 

source au lieu-dit Rest Ar Cuz sur la 

commune de Guiscriff et coule sur 

13,2 KM avant de se jeter dans l’Ellé.

Dans ce magnifique cadre, c’est le 

lieu idéal pour faire une “pause na-

ture”. À proximité immédiate de la 

chapelle , des tables de pique nique 

vous attendent pour prendre des 

forces avant ou au retour de votre 

balade. 

2 circuits s’offrent à vous pour dé-

couvrir les alentours, nommés les 

sentiers des moulins. Le plus court 

d’une durée d’environ 2 heures et 30 

minutes de plus pour le second.

Au détour de votre balade, vous 
pourrez découvrir des moulins sur 
le Naïc, des jeux, différents ani-
maux sculptés dans le bois…. Ces 
aménagements sont l'œuvre de 2 
passionnés de la nature, Bertrand 
et Alain.
 N’hésitez pas à aller (re)découvrir ce 

lieu, faire une cure de déconnexion 

dans notre monde ultra connecté, ou 

comme il est indiqué sur un panneau 

‘' ici pas de wifi, pas de réseau, juste 

le tweet des oiseaux”.

PATRIMOINE

Le puits de la Trinité

Circuit de la Chapelle de la Trinité
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HISTOIRES DE QUARTIER

À Loge Coucou, une fameuse patronne  
aux fourneaux pendant 42 ans
Jeannine était originaire de Plœmeur où elle est née le 29 
novembre 1928. 
Durant la période de guerre, elle est réfugiée avec son 
père, sa sœur et son frère à Meslan. En 1954, elle épouse 
François-Louis TENNIER, un meslanais et ils s’installent à 
Loge Coucou. 
François-Louis est occupé aux travaux agricoles. Jean-
nine, quant à elle, tient le bar, la petite épicerie et le dépôt 
de pain qu’il faut aller chercher au bourg de Lanvénégen 
auprès des boulangers PONTHOU et PERRON avec le 
vélomoteur équipé d’une petite remorque. Les débuts 
sont difficiles mais Jeannine est entreprenante. Elle com-
mence à faire la cuisine pour le facteur, puis d’autres 
clients viennent prendre leur repas dans le bar. Ce 
sont les débuts du restaurant. 
Il faut dire que dans les années 1960, le quartier de Loge 
Coucou ne manque pas d’animation, les commerces sont 
nombreux et divers. On va guincher chez Louisette. Il y a 
aussi le cinéma.
Tous les ans, une semaine avant les fêtes patronales d’oc-
tobre qui ont lieu au bourg, c’est la fête à Loge Coucou : 
manèges et stands, parfois des autos tamponneuses 
s’installent dans le champ de Dédé DUPUIS au carrefour 
qui mène au pont de fer. Il y a messe à la chapelle Saint 
Mélaine pour l’occasion. Jeannine n’est pas en reste ; tous 
les quinze jours, le bar se transforme en salle de cinéma. On 
tend un drap sur le mur, François-Louis et René TOQUIN 
s’improvisent projectionnistes. Après la séance qui ras-
semble les habitants des alentours (Quinquis, le Rhède, 
Cleuziou..), il faut bien vite rapporter les bobines au bourg.

En 1971, une nouvelle étape pour Jeannine. Une voisine 
va se marier (elle se reconnaîtra). Il faut une salle pour ac-
cueillir le repas de noces. Qu’à cela ne tienne ! Jeannine 
installe une salle de restaurant dans le fournil.
La clientèle s’étoffe. Dans les années 1985, elle fait agrandir 
la salle.

En semaine, Jeannine fait les repas pour les ouvriers de la 
conserverie (un certain Rémi vient chercher les gamelles), 
les artisans et les routiers. En fin de semaine, ce sont des 
banquets pour les baptêmes, les communions… Jean-
nine prépare aussi les repas servis à la salle municipale 
pour les comices agricoles qui se tiennent au bourg.
L’ouverture de la pêche est toujours un moment mémorable ! 
Les habitués viennent peser leurs saumons dans le bar.
Jeannine adore son métier et ses clients le lui rendent 
bien. Elle pratique une cuisine traditionnelle très ap-
préciée de tous.
En 1996, Jeannine a 68 ans. Elle quitte son restaurant, le 
cœur gros, pour rejoindre Le Faouët mais son cœur est 
toujours resté à Loge Coucou.
Elle est décédée le 17 décembre 2003.

Propos recueillis auprès des deux filles de Jeannine TENNIER. 
Nous les remercions vivement.

1954-2024. Au fil du temps, ce restaurant créé par Jeannine 
TENNIER est devenu une véritable institution. Il a été repris en 
1996 par Nadia et Alain KERYHUEL pendant 7 ans. Depuis 
une vingtaine d'années, Valérie et Olivier PICANDET ont 
poursuivi l'activité dans le même esprit que celui de la 
fondatrice. L'heure de la retraite a sonné pour eux et le 
rideau du restaurant baisse le 31 janvier. Nous souhaitons 
vivement que ce lieu emblématique retrouve un repreneur 
dans les plus brefs délais.


